



Mi Universidad

GUIÓN PODCAST

Yelitza Aylín Argueta Hurtado

Cuarto Parcial

Antropología médica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Segundo semestre

Comitán de Domínguez Chiapas, 4 de Julio del 2025

Yelitza: Hola, soy la doctora Yelitza Aylin Argueta Hurtado con la doctora...

Fernanda: Jennifer Fernanda Pérez Sánchez. Hoy hablamos sobre antropología médica que es la ciencia que estudia salud y enfermedad desde la cultura y analiza también la relación entre ciencia, religión y la comunidad.

Yelitza: Laín y Marín ven al ser humano como un ser biocultural, se consideró que la evolución nos lleva desde el simio, el Homo sapiens: por el lenguaje, cerebro y la sociedad.

Fernanda: La cultura influye en cómo entendemos y tratamos enfermedades. Y La biomedicina es útil, pero ignora lo emocional y cultural.

Yelitza: Medicina Tradicional Mexicana sigue siendo vital en comunidades indígenas. La OMS apoya su uso seguro. Ejemplo: los síndromes culturales.

Fernanda: La relación médico-paciente es un encuentro humano, no solo clínico, también implica empatía y reconocer al otro como parte de nosotros, la antropología nos enseña a ver más allá del síntoma.

Fernanda: El micetoma en Tlatilco confirma enfermedades prehispánicas, como el empacho se trataba con plantas, masajes y rituales. Tlaloc se asoció a la ascitis y otros males por la retención de líquidos.

Yelitza: Nace la antropología para enseñarse en medicina, ya que estudia cómo cambian ideas y prácticas médicas según valores sociales. En México, destaca Manuel Gamio. Usaba la observación y la lengua indígena.

Fernanda: Los Aztecas y mayas ligaban enfermedades con dioses y el cosmos. Los chamanes o *Ticitl* usaban sueños, plantas y astrología. Su poder era político y espiritual, usaban alucinógenos para conectar con las deidades y ofrecer ofrendas curativas. La magia era una forma de influir en la naturaleza.

Yelitza: Hay varios modelos médicos: hegemónico, popular y de autoatención. En culturas indígenas, los *Ticitl* curaban con plantas y rituales, según si algo era frío,

caliente o templado. Hipócrates también basaba la salud en el equilibrio de humores: sangre, flema y bilis. La medicina tradicional equilibraba cuerpo, alma y entorno.

Fernanda: Para Lévi-Strauss, enfermar es vivir un mal con sentido cultural, Turner lo ve como desequilibrio con el entorno, y Bernhard decía que la salud depende del cuerpo y el ambiente.

Yelitza: Existen tres nociones de enfermar, ontológica que ve como una entidad que invade o falta en el cuerpo, dinámica es un desequilibrio entre fuerzas naturales o espirituales y lo social como el resultado de condiciones de vida y contexto cultural.

Fernanda: La antropología, No se trata de hablar *por* los otros, sino de escuchar sus voces y reconocer su saber, entender la diversidad es también una forma de dignidad. La enfermedad significa “fallo de firmeza”. Se entiende desde la ciencia, la filosofía y la fe.

Yelitza: Juan Pablo II dijo que el dolor puede tener sentido, no solo ser sufrimiento.

Fernanda: La enfermedad no es solo física, también es humana. Por eso México tiene muchos pueblos indígenas, como los tzotziles, con medicina tradicional propia.

Yelitza: Erikson dice sobre los ritos de paso que la adolescencia es clave para definir su identidad que se conecta con su cultura y grupo.

Fernanda: La antropología de la muerte estudia a la muerte más que un evento biológico, es un fenómeno cultural con un profundo significado humano.

Ambas: Gracias por escucharnos

REFERENCIAS BIBLIOGRAFICAS

Primer semestre

Primer parcial: ¿Qué es ser médico?

1. Antropología de la salud: una mirada actual. SALAVERRY Oswaldo. Rev. Perú. Med. ex. salud publica (online). 2017 vol 3.4 n.2-166. ISSN 1726-4634 <http://dx.doi.org/10.178443/rpmpesp.2017.342.2988>
2. Gómez Carpiteiro, Pedro Lain Entralgo, Francisco Javier (2014). Breve introducción de la Antropología médica.35(137).15-53 Recuperado el 19 de agosto del 2024 de http://www.scielo.org.mx/scielo.php2.scrip=sci_arttextpidso._39292014000100003yIng=stlg=es
3. Querts Méndez, Odalis Orozco Hechavarralía, Oilda Montoya Rivera, Jorgfe, Beltran, Moret, Maldilis & Caballero Herrera, Marcellys Y (2013) Consideración antropológicas en el proceso de formación profesional de médico general.
4. MEDISAN,17(10), 2017-7030: Recuperado el 25 de agosto del 2024, de <http://scielosld.cu/scielo.php?script=sci.arttext&pid=s10293019201300100014&ing=es&tling=es>
5. R. Urringor, N (2008). La antropología médica de Pedro Lain Entralgo. Historia y Teoría. Ars Médica, revista de humanizados, 2:190-205

Segundo parcial: Bioantropología

6. y Ética Universidad Navarra (2007,30 mayo). Consejos de Escupió. Material de Bioética. Unidad de Humanidades Médica. Recuperado de 8 de septiembre 2024 de <https://www.unav.edu/vuelo/unidad-de-humanidades-y-ética-médica/material-de-bioetica/losconsejos-de-esculapio#gsc.tab=o>
7. Pardo, A (2007) Scripta Theologia, vol 39. Issvez, p551, Academic Journal. Origen de la vida y evolución de las especies: ciencias e interpretaciones Dialnet. Recuperado de: <https://www.unav.edu/documents/6709261/2bc95535-e768-47f29fb49934187a0f26>.
8. Barahona F. J. Ayala. Departamento de la biología Evaluativa de la facultad de ciencias. Dirección General de Divulgación de la ciencia (DGC) Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Revista ¿Comoves? Origen y Evolución del ser humano. Recuperado: <https://www.comoves.unam.mx/numeros/articulo/32/origen-y-evolucion-delserhumano>

9. Gartner, Mc y Weiss A. (2017). Estudio de la personalidad de los primates en Zoológicos: implicaciones para la gestión, el bienestar y la conservación de los grandes simios. Anuario internacional de Zoológica. Recuperado de: <https://wildfare.es/personalidad-en-primates-y-subienestar/>
10. Totepe Lara, H. (s.f.). Hominización, humanización, Cultura de contribuciones. págs.127-55. Recuperado el 9 de octubre de 2022, de <https://adnimalsfree.org/por-que-losanimales,Sebastia Serrano, proceso de humanización y lenguaje, mutado de universidad de valencia 01 de octubre del 2003.>

Tercer parcial:Cultura y Medicina

11. Cernadas, C.C (2006). El poder de los símbolos. Magia, enfermedad y acto médico. Rev. Hospital.B. Aires (2004). 87-93 https://www.hospitalitaliano.org.ar/multimedia/archivos/noticias_attachs/47/documentos/10386_2006.3.087-93.%20Articulo.pdf
12. Menendez, E., (1998). Modelo hegemónico: reproducción técnica y cultura Natural Medicatrix, 51, 17-22 <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=4989316>
13. Medicina tradicional mexicana como alternativas de tratamiento desde la conquista (1552) hasta el México actual una visión de enfermería. Temperametrm. (S.F).
14. Garcia. A.S.G,Irineo, M.N.G.g & Ruiz. R.(2022). Medicina tradicional mexicana como alternativas de tratamiento desde la conquista (1552) hasta México actual. Una visión de enfermería. Temperametum, el 18085.<https://ciberindex.com/index.php/t/article/view/e18055od/e18055od>
15. Pereyra-Eliois, R. & delgado. D.F (2012) medicina tradicional de las medicina científica ¿en verolo somostan diferentes en la esencia? ACTA MEDICINA PERCIANA 24(2) 62-63. <http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a02v29n2.pdf>

Cuarto parcial:PERFILES PATOLÓGICOS

16. .Uriostegui-Flores, Adrián. Síndromes de filiación cultural atendidos por médicos tradicionales. Revista de salud pública, col.17, núm. 2 abril 2025,pp. 277.288. Universidad Nacional de colombia, Bogotá.
17. Holguin, A, & fiorino V.RM (2019). Revista de ciencias humanas, ISSN.e.1856- 1594. año 15. N. 43. 20229. paqs 18-32. El concepto de

Segundo semestre

Primer parcial: Introducción a la antropología médica. Conceptos y definiciones y conceptos referentes a la antropología médica

17. Francisco E.L. Historia, Antropología y medicina. (Ed). Revista Médica del Instituto Mexicano del Seguro Social, Coordinación de Educación en Salud, Instituto Mexicano del Seguro social (2009), Distrito Federal Mexicano. Origen de la Antropología Médica. Encontrado en Francisco,espinosa@imss.gob.mx.<https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>
18. Palerm, A (1974), nace la antropología médica (pp.1-14)(Brook).https://fileservice.s3mwc.com/storage/uds/biblioteca/2025/02/F1caQv3ORZaT3F8DT6J1-Nace_la_Antropologia_Medica.pdf
19. Frisancho Velarde, Óscar. (2012). Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica. Acta Médica Peruana, 29(2), 121-127. Recuperado en 18 de febrero de 2025, http://www.scielo.org.pe/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S172859172012000200013&lng=es&tlng=es.
20. Querts Méndez, Odalis, Orozco Hechavarría, Oilda, Montoya Rivera, Jorge, Beltrán Moret, Maidilis, & Caballero Herrera, Marcellys Y.. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. MEDISAN, 17(10), 7021-7030. Recuperado en 17 de febrero de 2025, de http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S102930192013001000014&lng=es&tlng=es

Segundo parcial: Los modelos médicos en México.

21. López- Arellano O, Blanco, Gil J. Recibido en 21 de octubre de 1993 y aprobado el 11 de abril de 1994. Modelos socio médicos en salud pública; Coincidencias y desencuentros. Salud pública, Mex 1994,36: 374- 387. Maestría en medicina social, Universidad Autónoma, Metropolitana-Xochimilco, <https://saludpublica.mx/index.php/spm/article/view/5768/6395> Valle México.
22. Christian Guerrero Estrella, Dr. Eleazar Valle Armenta, Cynthia Aimeé Costreras Acosta, Manuel Rodríguez Villegas (2010)(1993). Diccionario Náhuatl-Español en línea Aulex de la Academia Mexicana de Lengua, estudiantes de medicina de la Universidad de México, Médico Neurólogo del HGEERB. Medicina Náhuatl. https://historicas.unam.mx/publicaciones/publicadigital/libros/textos/153_04_01_Introduccion.pdf

23. Saldaña, S(2020, 31 de enero) Medicina tradicional en México: entre pseudociencia,magia, cultura y charlataneria, Xataka, México. <https://www.xataka.com.mx/medicina-y-salud/mal-ojo-tronada-angina-empachopadecimientos-oficiales-mexico-charlataneriamedicina-tradicional>.

Tercer parcial:La salud y la enfermedad.

24. Moreno-Altamirano, L. (2007). Reflexiones sobre el trayecto salud-padecimiento-enfermedad atención: una mirada socioantropológica. *Salud Pública de México*, 49(1), 66–72.[<https://www.medigraphic.com/pdfs/salpubmex/sal2007/sal071i.pdf>](<https://www.medigraphic.com/pdfs/salpubmex/sal-2007/sal071i.pdf>)
25. Gómez Carpinteiro, F. J. (2014). Antropología, ciencia y otro conocimiento. Reflexión sobre el sujeto y sus conceptualizaciones. *Relaciones. Estudios de historia y sociedad*, 35(137), 15–53. http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0185-39292014000100003
26. García Echeverri, J. A., Vallejo Cardona, J. D., Duque Naranjo, N., & Jiménez Restrepo, A. (2021). Pedro Laín Entralgo: apropiación personal de la enfermedad. Aportes para una antropología cristiana. *Revista Guillermo de Ockham*,19(1),125–143

Cuarto parcial:Antropología clínica y médica

27. Menéndez, E. L. (2017). Aproximación crítica a las políticas públicas en salud indígena, medicina tradicional e interculturalidad en México (1990–2016). *Salud Colectiva*, 13(1), 53–66.
28. Uribe, N. (2011). Adolescencia y ritos de transición: una articulación del psicoanálisis postfreudiano y lacaniano. *Revista Colombiana de Ciencias Sociales*, 2(1), 69-89
29. Díaz Gómez, M. (2016). La encarnación médica: Una propuesta epistemológica para pensar la práctica clínica. *Revista CONAMED*, 21(3), 144–149. https://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1405-00992016000300121
30. Thomas, L.-V. (1983). *Antropología de la muerte* (M. Lara, Trad.). Fondo de Cultura Económica. (Obra original publicada en 1975)